

TABLE DES MATIERES

Préface	7
Un cœur large dans un chemin étroit (Christian Briem)	11
1. Garder l'unité de l'Esprit	11
1.1. Quel est notre appel ?	13
1.2. Marcher d'une manière digne	14
1.3. Que signifie « l'unité de l'Esprit » ? ...	15
1.4. Ce n'est pas « l'unité du corps »	16
1.5. Le Christ est-il divisé ?	17
1.6. Sept caractères de l'unité	20
1.7. Dans quel chemin devons-nous marcher ?	23
1.8. Une autre secte ?	26
2. Mauvais usage de la liberté	29
2.1. Des égards pour un frère plus faible ..	29
2.2. La Table du Seigneur	31
2.3. Derrière les idoles : les démons	34
2.4. Participation de fait signifie communion	37
3. Liberté ou indépendance ?	42
3.1. Sommes-nous un milieu fermé ?	42
3.2. Garder l'unité de l'Esprit	45
3.3. Qu'est-ce qu'une secte ?	48
3.4. La séparation	50
3.5. Quelle est la pensée de Dieu quant à l'indépendance ?	51

Conditions pour participer	
à la fraction du Pain (<i>Arend Remmers</i>)	57
1. Un privilège	57
2. Notre responsabilité	58
3. Lettres de recommandation	60
4. Admission à la fraction du pain	61
5. Participation occasionnelle	63
Hors du camp (<i>Arend Remmers</i>)	69
1. Signification biblique du camp	69
2. Signification actuelle du mot camp ...	74
3. Séparation	76
Lettres et réponses	79
— Lettre de J.N. DARBY (1869)	79
— Lettre de J.N. DARBY (1873)	85
— Lettre de J.N. DARBY (sans date)	87
— Réponse de W. KELLY (1902)	
à une question	89

PREFACE

Le chemin de la foi, dans lequel les enfants de Dieu ont à marcher selon la volonté de leur Seigneur, est tracé dans la Parole de Dieu. C'est le même chemin pour tous, car ce n'est pas la volonté du Seigneur que les siens, qui seront unis au ciel avec lui – « là où moi je suis », comme il le dit, – suivent sur la terre des chemins différents.

Chacun sait, hélas, qu'il en est autrement dans la réalité. Opinions personnelles, différences d'interprétation de la Parole, traditions humaines et beaucoup de points de détail ont amené les chrétiens à se morceler en une multitude de groupes. Et le plus tragique, c'est que ces groupes sont de plus en plus nombreux. Si nos pères éprouvaient encore la réalité de ce qu'ils chantaient : « *Le sentier que j'ai à suivre est nettement tracé, clairement visible, car Jésus y a marché avant moi* », beaucoup se demandent aujourd'hui avec bien des serremments de cœur où trouver cette clarté. Les possibilités de se rattacher à un groupe quelconque sont trop nombreuses ; bien des courants diffèrent très peu entre eux, et sont très proches de ce que la Parole de Dieu nous enseigne. Nous chantons nous aussi ce même

cantique, parce que nous savons que ce que le poète a écrit est toujours vrai pour notre foi. Mais comment pouvons-nous, dans une heureuse communion, suivre le même chemin, ce chemin dans lequel on a l'approbation de Dieu ? La question reste posée, et elle touche sans doute à l'un des domaines les plus délicats qui soient pour les enfants de Dieu.

C'est pourquoi l'étude que nous avons pu faire de ce sujet, telle que nous la publions dans cet ouvrage, ne saurait être « élémentaire ». La situation telle qu'elle se présente ne le permet pas. Nous demandons cependant au lecteur soucieux d'enseignements simples de suivre les pensées qui sont présentées en se référant aux versets qui sont indiqués. Dieu ne laissera pas sans réponse le cœur qui désire être éclairé par sa Parole. C'est ainsi que les lignes se précisent et que les contours se détachent : tout est, et doit rester, l'œuvre de Dieu.

Les discussions sur des questions de doctrine aboutissent souvent à la défense de points de vue particuliers quand il faudrait rechercher la gloire du Seigneur avant toutes choses. Les auteurs sont conscients de ce danger ; ils ont longtemps hésité avant de publier ces pages. Ils sentent cependant leur devoir envers tous ceux qui cherchent des éclaircissements et qui se posent des questions quant à des sujets qui préoccupent les frères et sœurs. Leur venir en aide est le but de cette publication qui ne doit pas être considérée comme une contribution à de stériles discussions.

Que le Seigneur nous garde tous d'un simple échange d'arguments et de contre-arguments, et nous donne un cœur très sensible à sa gloire ! Nous avons ajouté à nos exposés quelques témoignages de nos conducteurs. Leurs déclarations montrent combien les frères avaient à cœur, dès le début, de ne pas entraver par des conditions accessoires, la réalisation pratique de l'unité des croyants.

On y verra aussi avec quel soin diligent ces frères cherchaient à empêcher que la Table du Seigneur soit mise en contact avec du mal ou des schismes. C'est très instructif en présence de la tendance actuelle à faire disparaître les bornes. Nos pères ont rendu témoignage à l'unité de tous les croyants et à leur union avec Christ beaucoup plus clairement et fidèlement que nous. Ils étaient pleinement conscients de leur faiblesse, mais cela ne les a jamais conduits à mettre en doute les principes auxquels ils obéissaient. Quant à nous qui souffrons aujourd'hui d'une bien plus grande faiblesse et déplorons de graves manquements, est-ce une raison pour abandonner les principes ? Certainement pas !

Que le Seigneur, qui est fidèle, permette que cet exposé incite le lecteur à examiner soigneusement les principes de la Parole de Dieu concernant ces questions si importantes, pour les réaliser d'un cœur fidèle !

UN CŒUR LARGE DANS UN CHEMIN ETROIT

Christian Briem

1. Garder l'unité de l'Esprit

Nous désirons traiter un sujet d'une importance capitale dans les temps où nous vivons aujourd'hui, à savoir : comment peut-on, à une époque caractérisée par tant de divisions parmi les enfants de Dieu, poursuivre malgré tout dans une heureuse communion un même chemin, celui dans lequel on a l'approbation de Dieu ? Cette question touche sans doute à un sujet des plus délicats parmi les chrétiens. Davantage que toute autre en effet, elle a donné lieu progressivement à des interprétations de la vérité chrétienne qui sont en contradiction flagrante avec les pensées de Dieu. Chaque enfant de Dieu réalise certainement plus ou moins que les rachetés du Seigneur devraient tous suivre le même chemin. Au ciel, en tout cas, ils seront tous parfaitement un : il n'y aura plus de divisions. Mais il suffit de jeter un regard sur la chrétienté pour constater avec douleur que l'unité des croyants, telle que Dieu l'a

faite au commencement, est entièrement détruite aux yeux du monde.

Que convient-il de faire, face à une telle évolution ? Dieu nous laisse-t-il sans réponse, sans secours ? Certainement pas ! La Parole de Dieu fournit une réponse à toutes nos questions, y compris à celle qui nous occupe. Un chemin nous y est montré dans lequel nous pouvons marcher, même dans les temps de plus grande ruine.

L'épître aux Ephésiens ne suppose pas la ruine de la chrétienté. Elle expose bien plutôt le conseil de Dieu à l'égard de Christ et de l'Assemblée, et là tout est parfait et inattaquable. Mais les exhortations pratiques que Dieu donne sont valables et applicables dans tous les temps. Certes les circonstances ont changé, mais les pensées de Dieu restent les mêmes.

Pleinement conscients de ce qui précède, examinons comment Paul introduit les exhortations qu'il adresse aux Ephésiens ; elles nous amènent directement à notre sujet : « *Je vous exhorte donc, moi, le prisonnier dans le Seigneur, à marcher d'une manière digne de l'appel dont vous avez été appelés, avec toute humilité et douceur, avec longanimité, vous supportant l'un l'autre dans l'amour ; vous appliquant à garder l'unité de l'Esprit par le lien de la paix* » (Eph.4. 1-3).